

Extrait du Registre des délibérations du Bureau

Séance du 22 août 2022

Publié le : 01/09/2022

Membres du Bureau en exercice : 33

Le Bureau, régulièrement convoqué, s'est réuni salle Robert SCHWINT – La City – 4 rue Gabriel Plançon – 25000 BESANÇON, sous la présidence de Madame Anne VIGNOT, Présidente de Grand Besançon Métropole.

Ordre de passage des rapports: 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9.

La séance est ouverte à 18h05 et levée à 20h50.

Etaient présents : Mme Frédérique BAEHR, Mme Catherine BARTHELET, M. Gabriel BAULIEU, Mme Anne BENEDETTO, Mme Marie-Jeanne BERNABEU, M. René BLAISON, M. Nicolas BODIN, M. François BOUSSO, M. Sébastien COUDRY, Mme Marie ETEVENARD, Mme Lorine GAGLILOLO, M. Olivier GRIMAITRE, M. Yves GUYEN, M. Daniel HUOT, M. Michel JASSEY, M. Frank LAIDIE, M. Aurélien LAROPPE, M. Christophe LIME, M. Christian MAGNIN-FEYSOT, M. Yves MAURICE, M. Jean-Paul MICHAUD, M. Anthony NAPPEZ, M. Gilles ORY, Mme Françoise PRESSE, M. Pascal ROUTHIER, M. Nathan SOURISSEAU, M. Fabrice TAILLARD, Mme Anne VIGNOT, M. Benoit VUILLEMIN, Mme Marie ZEHAF.

Etaient absents : M. Marcel FELT, M. Gilbert GAVIGNET, M. Denis JACQUIN.

Secrétaire de séance : M. François BOUSSO.

Procurations de vote : M. Marcel FELT à M. Yves GUYEN.

Délibération n°2022/006197

Rapport n° 4 - Subventions à l'Université de Franche-Comté pour l'organisation de deux manifestations scientifiques que sont la Fête de la Science et la Nuit européenne des chercheurs

Subventions à l'Université de Franche-Comté pour l'organisation de deux manifestations scientifiques que sont la Fête de la Science et la Nuit européenne des chercheurs

Rapporteur : M. Nicolas BODIN, Vice-Président

Inscription budgétaire	
BP 2022 et PPIF 2022-2026 « Enseignement supérieur »	Montant prévu au Budget 2022 : 510 000 € Montant de l'opération : 5 000 € (1 000 € Nuit européenne des chercheurs + 4 000 € Fête de la Science)

Résumé :

La diffusion de la Culture Scientifique et Technique, vise à faire aimer et comprendre, les enjeux des sciences et de la recherche au grand public. L'Université de Franche-Comté et ses chercheurs sont fortement impliqués dans deux événements phares et populaires qui célèbrent le partage des sciences : **la Fête de la Science** (à l'initiative du ministère de l'Enseignement supérieur et de la Recherche) et **la Nuit européenne des chercheurs** (impulsée par la Commission européenne).

Ces deux rendez-vous privilégiés entre les publics et la recherche, rencontrent un vif succès auprès des jeunes publics scolaires et plus largement des habitants du Grand Besançon.

L'Université de Franche-Comté (UFC) sollicite Grand Besançon Métropole pour une subvention à hauteur de 5 000 € dont 1 000 € pour la Nuit européenne des chercheurs (Musée du Temps / septembre 2022) et 4 000 € pour la Fête de la Science (Campus de la Bouloie / octobre 2022).

I. Contexte

Les laboratoires de l'université produisent des savoirs dans des domaines très variés, allant de la physique fondamentale à la philosophie, en passant par l'archéologie, la biologie, la géographie. La diffusion de la culture scientifique est une des missions confiées à l'université. Elle trouve son fondement dans la nécessité de donner aux citoyens les moyens d'une compréhension suffisante des questions scientifiques et technologiques, auxquelles sont confrontées nos sociétés, afin que les choix effectués soient les meilleurs possibles. Elle s'est également donné comme objectif de sensibiliser les jeunes aux études scientifiques en favorisant la rencontre entre l'école et les chercheurs.

L'Université mobilise de nombreux moyens pour rencontrer tous types de public avec notamment l'organisation à Besançon par le service Sciences, arts et culture de l'UFC, des événements comme la Fête de la Science et la Nuit européenne des chercheurs.

Ces deux rendez-vous privilégiés entre les publics et la recherche, rencontrent toujours un vif succès auprès des habitants de l'agglomération bisontine.

II. Les rendez-vous scientifiques

A/ La Nuit européenne des chercheurs, le vendredi 30 septembre 2022

Depuis 17 ans, la Nuit des chercheurs est la grande manifestation européenne de vulgarisation des sciences. Ce soir-là, dans plusieurs centaines de villes européennes, les chercheurs envahissent les rues, les places publiques, les musées pour rencontrer le public et discuter des enjeux de leurs recherches.

L'UBFC coordonne le projet français qui regroupe 15 partenaires dans 15 villes différentes.

À Besançon, le Service sciences, arts et culture de l'université de Franche-Comté organise cette manifestation qui se déroulera le vendredi 30 septembre 2022 de 19h à 23h au sein du Musée du Temps de Besançon. La thématique commune à l'ensemble des 15 villes est « l'imprévu ».

De la plus petite manipulation au laboratoire, jusqu'à l'expédition à l'autre bout de la Terre, sociologues, biologistes, archéologues, philosophes, conteront leurs histoires de recherche, rythmées par l'imprévu.

La manifestation prendra place au sein de la cour du Musée du Temps ainsi que dans les différentes salles du Musée et également à bord d'un bateau mouche.

Certaines visites seront proposées sur réservations afin de pouvoir adapter les jauges aux préconisations du moment. Une déclinaison de rencontres en vidéo est également prévue avec des chercheurs en parallèle de l'événement.

Des dispositifs ludiques de rencontres inviteront le public grand bisontin à découvrir les travaux des chercheurs : Hypoker, La Roue de la recherche, Le motus, L'in-dé-cis (Jeu de dés), Echec et mat, La course à la publi ; Le bac-à-sable (Espace culture / archéologie), Tic-Tac, Rencontres explosives ...

Ils seront complétés (hors Musée du Temps) par des conférences en Bateau mouche.

Le speed-searching national en ligne, permettra aussi aux visiteurs de rencontrer des chercheurs de toute la France au sein de salons privés sur la plateforme Zoom.

Le budget prévisionnel s'élève à 32 550 €. Grand Besançon Métropole est sollicité pour une subvention à hauteur de 1 000 € ainsi qu'un soutien logistique (prêt de barrières Vauban, tables et chaises).

B/ La Fête de la Science du 13 au 16 octobre 2022

Le ministère de l'Enseignement supérieur et de la Recherche organise en France une grande manifestation annuelle, populaire et scientifique intitulée La Fête de la Science.

À Besançon, l'événement, organisé par le Service sciences, arts et culture de l'UFC, attire chaque année entre 3 000 et 6 000 visiteurs. La manifestation associe toutes les structures impliquées dans le partage des sciences et des connaissances : musées, associations de vulgarisation scientifique, structures d'éducation à l'environnement et établissements scolaires, qui participent amplement à la richesse et à la réussite de l'événement. Cette année, la Fête de la Science se déroulera du 13 au 16 octobre sur le Campus de la Bouloie.

Lors de cette édition, c'est autour de la thématique « Vert, verre, vers » que seront déclinés les stands, avec une volonté sous-tendue de traiter de manière large la question de l'écologie. En plus des rencontres en continu avec les exposants, la pièce de théâtre jeune public et les ateliers « La Fresque du Climat » viendront enrichir la programmation et apporter un regard complémentaire sur la thématique. Enfin, une scénographie spécialement imaginée pour l'occasion mais aussi pensée pour être recyclée sur les prochaines éditions plongera les visiteurs dans l'ambiance de ce thème homonymique.

Au sein du village des sciences, cœur de la manifestation, les nombreux exposants pourront décliner, sur leur stand, le sens des 3 mots du thème dans un décor créé pour l'occasion. Le village des sciences en plus de prendre place dans le hall du bâtiment propédeutique, s'étendra aussi jusqu'à la Maison des Etudiants et l'observatoire, sur le campus de la Bouloie.

Les partenaires pressentis au village des sciences sont : la Maison des sciences de l'homme et de l'environnement, l'Institut UTINAM, l'Institut FEMTO-ST, le laboratoire Chrono-environnement, l'Institut de recherche sur l'enseignement des mathématiques, le Jardin botanique de Besançon, les Petits débrouillards, le Musée des maisons comtoises de Nancray, le Musée du temps de Besançon, le Muséum de la Citadelle, les archéologues de l'INRAP, les associations des radioamateurs de Franche-Comté, le laboratoire RIGHT, la Saline Royale d'Arc-et-Senans, l'association astronomique de Franche-Comté...

En plus des stands, l'atelier « La Fresque du Climat » permettra de prendre conscience du défi que constitue le changement climatique et sera proposé aux scolaires les jeudis et vendredis et au public familial le samedi après-midi.

Le dimanche après-midi, sera jouée la pièce de théâtre jeune public « Tout ça, tout ça » qui aborde la question de l'urgence climatique vue par les enfants, écrite par Gwendoline Soublin et mise en scène par Stella Broyer Denous, doctorante à l'UFC.

Le samedi après-midi, un plateau en direct de Radiocampus depuis le village des sciences mettra l'accent sur la thématique en faisant participer le public à l'interview des invités.

La Fête de la science est l'occasion partout en France d'organiser de nombreux échanges entre chercheurs, médiateurs, amateurs éclairés, élèves et grand public.

Le budget prévisionnel s'élève à 12 000 €. Grand Besançon Métropole est sollicité pour une subvention à hauteur de 4 000 €.

Ces deux événements seront adaptés en fonction des mesures sanitaires en vigueur au moment des événements, et seront déclinables en version numérique dans l'hypothèse où les rencontres en physique ne seraient pas possibles.

Rappel du soutien GBM	2021	Projet 2022
Nuit européenne des chercheurs	1 000 €	1 000 €
Fête de la Science	4 000 €	4 000 €

En cas d'accord, la dépense fera l'objet d'un versement en une fois à compter de la notification de la subvention.

Mesdames Catherine BARTHELET, Frédérique BAEHR et Anne VIGNOT et Monsieur Benoît VUILLEMIN, conseillers intéressés, ne prennent part ni au débat ni au vote.

A l'unanimité, le Bureau se prononce favorablement sur l'attribution de deux subventions à l'Université de Franche-Comté (Service sciences, arts et culture) :

- 1 000 € pour l'organisation de la Nuit européenne des chercheurs, le 30 septembre 2022 ;
- 4 000 € pour l'organisation de La Fête de la Science du 13 au 16 octobre 2022.

Le secrétaire de séance,

François BOUSSO
Conseiller communautaire délégué

Pour extrait conforme,
Le Vice-Président suppléant,
Gabriel BAULIEU
1^{er} Vice-Président

Rapport adopté à l'unanimité :

Pour : 27

Contre : 0

Abstention* : 0

Conseillers intéressés : 4

*Le sens du vote des élus ne prenant pas part au vote est considéré comme une abstention.